

Reconectar con mis estudiantes de secundaria a través de la Neuroeducación

Actividad 1. Proyecto de Transformación de la Práctica (PTP). El aprendizaje desde la óptica de la neuroeducación

Es momento de integrar lo hasta ahora revisado. Recupera el esbozo de mejora a su práctica docente realizado en la actividad "Problematización de la práctica" y reformule lo expresado en ese momento.

Para subir el PTP del módulo 1 al Campus, asegúrate de realizar los siguientes pasos:

- 1. Modifica el nombre del archivo (PTPM1_AAAA) cambiando las letras "A" por las iniciales de tu nombre: PTPM1_FRVG.
- Convierte el archivo Word en documento PDF. Sólo podrás cargar en Campus archivos
 PDF.
- Antes de convertir y de "subir" al Campus tu PTP es importante que autoevalúes tu producto y te asegures de que cumpla con todos los componentes solicitados. Apóyate de la rúbrica incluida al final del formato de entrega.
- 2. Accede al Campus virtual y localiza la sección del PTP correspondiente al módulo 1.
- 3. Carga el archivo del PTP. Si tienes duda, recuerda revisar los videos tutoriales compartidos al inicio del taller, o contacta a tu asesora/asesor para pedir ayuda.

Anote en el siguiente espacio sus conclusiones después de interactuar con los contenidos del módulo 1.

Este curso/taller es bastante satisfactorio, ya que refuerza muchos de los conocimientos he pude adquirir desde mi formación como docente de educación especial, donde afortunadamente pudimos acceder a todo este tipo de información. La inmoderación presentada permite reflexionar mediante casos prácticos, los cuales verdaderamente suceden, pero que desafortunadamente muchos de los docentes regulares no prestan atención y le restan importancia a conocer para





cambiar su práctica. Considero que todos los que convivimos con adolescentes, ya sea como docentes o como padres de familia, deberíamos de empaparnos de este conocimiento del desarrollo del cerebro de los jóvenes, para poder mejorar muchas de las condiciones de vida en sus diversos contextos.



Formato de entrega del PTP primera parte

El aprendizaje desde la óptica de la neuroeducación

Describa un cambio a realizar en su práctica pedagógica para centrarse en estrategias que favorezcan el aprendizaje significativo utilizando los conocimientos del módulo 1 sobre las neurociencias aplicada a la educación.

Recupere el esbozo de la actividad "Problematización de la práctica" y anote en la primera columna el antes y el después de la reflexión de su práctica con elementos de las neurociencias aplicadas a la educación.

Asegúrese de que en la narrativa de la segunda columna refleje una propuesta de intervención pedagógica centrada en el estudiante adolescente los siguientes aspectos:

- Aplicación de los conocimientos sobre neurociencia
- Transformación de la práctica pedagógica identifica de manera inicial
- Identificación y superación de neuromitos

Aspecto de mi práctica pedagógica que quisiera cambiar

Principios clave de la neurociencia aplicada a la educación Neuroplasticidad

El cerebro tiene la capacidad de reorganizarse y crear nuevas conexiones neuronales a lo largo de la vida. Diseñar experiencias de aprendizaje desafiantes y repetitivas ayuda a fortalecer las conexiones cerebrales, favoreciendo la adquisición de habilidades duraderas.

Emoción y aprendizaje

Las emociones influyen significativamente en la memoria, la atención y la motivación. Un ambiente positivo y seguro fomenta la participación activa y mejora la retención de la información.

Atención y memoria

El cerebro del estudiante puede concentrarse en periodos limitados y necesita intervalos para procesar información. Alternar periodos de atención intensa con descansos activos

Cambios que incorporaré en mi práctica desde lo revisado en el módulo 1

1 Relacionar lo nuevo con conocimientos previos

Iniciar cada tema con preguntas o actividades que activen esquemas previos, como mapas conceptuales, lluvias de ideas o ejemplos cotidianos.

El cerebro aprende mejor cuando conecta nueva información con experiencias o conocimientos ya almacenados en la memoria de largo plazo.

2. Usar experiencias emocionales positivas

Diseñar actividades que despierten emociones positivas, como juegos, dinámicas creativas, reconocimiento de logros y debates sobre temas que les importen.

Las emociones positivas liberan dopamina, lo que potencia la neuroplasticidad y la consolidación de la memoria.

3. Incorporar aprendizajes multisensoriales

Combinar estímulos visuales (diagramas, videos), auditivos (lecturas, música) y kinestésicos (experimentos,





facilita la consolidación de los aprendizajes.

Importancia del contexto social

El aprendizaje es más efectivo cuando se da en contextos sociales, como la colaboración y el intercambio de ideas. Fomentar actividades grupales debates estimula habilidades cognitivas y emocionales.

Diferencias individuales

Cada cerebro es único, los estudiantes tienen diferentes ritmos. estilos de aprendizaje y capacidades cognitivas.

Adaptar estrategias de enseñanza para atender la diversidad en el aula.

Aplicaciones prácticas de las neurociencias en la educación Diseñar ambientes de aprendizaje seguros y positivos

Crear un entorno donde los estudiantes se sientan valorados y respetados. refuerzos positivos Utilizar para aumentar la motivación intrínseca.

Fomentar el aprendizaje multisensorial

Usar actividades que integren diferentes sentidos, como materiales visuales, auditivos y manipulativos.

Eiemplo: Experimentos en ciencias, videos interactivos y maquetas en geografía.

Promover pausas y descansos activos

Introducir momentos de movimiento o actividades relaiación entre cognitivamente demandantes.

Ejemplo: Ejercicios de estiramiento o meditación breve.

Utilizar la curiosidad como motor del aprendizaje

Iniciar clases con preguntas intrigantes

dramatizaciones, manipulativos).

Las experiencias multisensoriales activan diferentes áreas del cerebro, facilitando la comprensión y el recuerdo a largo plazo.

4. Diseñar actividades que fomenten la curiosidad

Presentar problemas abiertos. contextualizados, experimentos sorpresa, historias intrigantes preguntas 0 desafiantes, como: ¿Qué pasaría si...?

La curiosidad activa el sistema de recompensa cerebral, aumentando la atención y el interés por aprender.

5. Crear un ambiente de aprendizaje seguro

Promover un entorno donde los errores sean vistos como oportunidades aprendizaje. retroalimentación con constructiva y apoyo emocional.

Un ambiente seguro reduce el estrés, que puede bloquear el aprendizaje, y fortalece la confianza para explorar y participar.

6. Utilizar el movimiento para fortalecer el aprendizaje

Integrar dinámicas de movimiento, como aprendizaje basado en juegos, actividades al aire libre o ejercicios físicos breves entre clases.

El ejercicio físico aumenta la oxigenación cerebral, mejora la atención y estimula la memoria.

7. Implementar descansos estratégicos

Programar pausas activas o ejercicios de relajación tras periodos de aprendizaje intenso, como actividades de respiración, música.

Las pausas favorecen la consolidación de lo aprendido, ya que el cerebro necesita tiempo para procesar y almacenar información.





o problemas desafiantes.

Ejemplo: ¿Qué si pasaría desaparecieran los bosques? Fortalecer la memoria a largo plazo

Repetir conceptos diferentes en contextos y tiempos.

Ejemplo: Revisar temas pasados a través de juegos o debates.

Enseñar estrategias de autorregulación

Introducir técnicas de respiración consciente autodiagnóstico del 0 aprendizaje.

Ejemplo: Reflexionar sobre sus logros y metas al final de la clase.

Fomentar la colaboración social

Implementar proyectos grupales y actividades de aprendizaje cooperativo. Ejemplo: Debates, resolución problemas en equipo o investigaciones colaborativas.

Respetar la diversidad de ritmos de aprendizaje

Diferenciar las tareas según necesidades individuales.

Ejemplo: Uso de rúbricas personalizadas 0 niveles complejidad en proyectos.

Aprovechar el poder de las narrativas

Usar historias, analogías y ejemplos prácticos para explicar conceptos complejos.

Ejemplo: Relatar cómo grandes científicos enfrentaron desafíos para resolver problemas.

Beneficios de aplicar la neurociencia en la educación

Mayor efectividad en el aprendizaje

Diseñar estrategias basadas en cómo el cerebro funciona mejora la comprensión y retención.

Motivación sostenida

Ambientes positivos y el uso de

8. Fomentar el aprendizaje colaborativo

Diseñar actividades en equipos, debates o proyectos en los que los estudiantes compartan ideas, enseñen a otros y resuelvan problemas juntos.

interacción social activa redes neuronales relacionadas con la empatía y el aprendizaje profundo.

9. Repetir y variar los contenidos

Reforzar conceptos clave a través de diferentes actividades (ej. cuestionarios, proyectos, resúmenes) y a lo largo del tiempo.

La repetición espaciada y variada fortalece las conexiones neuronales y facilita la retención a largo plazo.

10. Usar narrativas y metáforas

Explicar conceptos mediante historias, analogías o metáforas que conecten con la experiencia de los estudiantes.

Las historias y metáforas son más fáciles de recordar, ya que activan las áreas del cerebro asociadas con la emoción y la imaginación.

11. Involucrar a los estudiantes en su aprendizaje

Permitir que los alumnos elijan temas o enfoques en proyectos, diseñen experimentos o planteen sus propias preguntas de investigación.

- La autonomía estimula la motivación intrínseca, clave para aprendizaje el significativo.
- 12. Utilizar la evaluación formativa como herramienta de aprendizaje

Implementar autoevaluaciones, rúbricas y revisiones constantes que permitan a los estudiantes reflexionar sobre su progreso.

Esto activa redes de metacognición, ayudándoles a comprender y regular sus





curiosidad fomentan la participación activa.

Atención a la diversidad

Entender las diferencias individuales permite adaptar métodos para todos los estudiantes.

Fortalecimiento habilidades de socioemocionales

Integrar emociones y aprendizajes sociales potencia la empatía, autoestima y el trabajo en equipo. Desafíos y consideraciones Capacitación docente

Los profesores necesitan formación sobre principios básicos de neurociencia y estrategias prácticas. Evitar la "neuromitología"

Descartar creencias erróneas como la idea de "estilos de aprendizaje" o el mito de que usamos solo el 10% del cerebro.

Equilibrar la teoría con la práctica

Asegurar los principios que neurocientíficos se traduzcan en estrategias pedagógicas efectivas.

neurociencia aplicada la educación es una herramienta poderosa transformar para aprendizaje, ayudando a crear aulas más inclusivas, dinámicas y centradas en las necesidades reales de los estudiantes.

propios procesos de aprendizaje.

13. Integrar tecnología educativa

Usar herramientas digitales como simulaciones plataformas interactivas, colaborativas y videojuegos educativos para reforzar conceptos.

La tecnología estimula el interés y ofrece experiencias personalizadas que potencian la comprensión.

14. Respetar los ritmos de aprendizaje individuales

Diferenciar las actividades y contenidos según las necesidades, intereses y estilos de aprendizaje de cada estudiante.

Respetar diferencias individuales las mejora la confianza y asegura que todos los estudiantes participen activamente en el proceso.





Reconectar con mis estudiantes de secundaria a través de la Neuroeducación Proyecto de Transformación de la Práctica

Instrumento para evaluar el PTP 1 EVIDENCIA: El aprendizaje desde la óptica de la neuroeducación						
	10	15	20	25		
Aplicación de los conocimientos sobre neurociencia	No demuestra comprensió n ni aplicación de los conceptos de neurociencia en su práctica pedagógica.	Aplica pocos conceptos de neurociencia, de manera inconsistente o limitada.	Aplica la mayoría de los conceptos de neurociencia en su planificación, pero de manera parcial o incompleta.	Integra completamen te los conceptos de plasticidad cerebral, remodelación neuronal y manejo de emociones en la planificación y ejecución de estrategias didácticas.		
Transformación de la práctica pedagógica	EL PTP no muestra cambios en sus prácticas pedagógicas ni evidencia de reflexión sobre los contenidos del módulo.	El PTP refleja cambios mínimos en su práctica, con poca evidencia de transformació n a partir de los contenidos del módulo.	El PTP muestra una reflexión y cambios visibles, aunque algunos aspectos de su práctica requieren mayor ajuste.	El PTP presenta una reflexión profunda que se refleja en cambios significativos y claros en sus prácticas pedagógicas, promoviendo ambientes colaborativos y empáticos.		





Identificación y superación de neuromitos	No identifica neuromitos ni realiza cambios en su práctica pedagógica.	Reconoce pocos neuromitos y apenas implementa cambios en su práctica.	Reconoce algunos neuromitos y realiza cambios en su práctica pedagógica, pero no de manera completa o consistente.	Identifica y corrige los neuromitos presentes en su práctica pedagógica, implementand o estrategias basadas en evidencia científica.
Propuesta de intervención pedagógica centrada en el estudiante adolescente	No propone intervencion es pertinentes o efectivas para los adolescente s, careciendo de enfoque neuropsicol ógico.	Las intervencione s propuestas son limitadas y tienen poca relación con las necesidades neuropsicológ icas de los adolescentes.	Propone intervencion es adecuadas, aunque podrían mejorar en la atención a las necesidades específicas de los adolescentes	Propone intervencione s y pertinentes, centradas en mejorar la concentración , memoria y manejo de emociones de los adolescentes.